

Flash ISP

janvier 2008

Internationale des Services Publics <<http://www.world-psi.org>> www.world-psi.org

Peter Waldorff vous présente ses meilleurs vœux pour 2008

Au seuil de cette nouvelle année, je tiens tout d'abord à exprimer ma gratitude à Hans Engelberts, Secrétaire général de l'ISP pendant 26 ans, qui a toujours été un syndicaliste engagé au service de l'ISP et de ses affiliés.

Ce début d'année a été marqué par de graves crises politiques au Pakistan et au Kenya. L'ISP suit de près l'évolution de la situation politique au Pakistan, très tendue depuis l'assassinat de Benazir Bhutto; nous sommes également très attentifs aux événements du Kenya, où se produisent de violentes émeutes depuis les élections contestées de décembre dernier.

Pour l'ISP, organisation qui représente 20 millions d'employé-e-s du secteur public dans plus de 150 pays, la situation qui règne actuellement dans ces deux pays prouve une fois de plus qu'il faut tout faire pour défendre la démocratie. Pour qu'un pays puisse disposer de véritables structures démocratiques, son secteur public doit être bien organisé et doté d'une bonne gouvernance. Cela veut aussi dire que les employé-e-s du secteur public doivent pouvoir se syndiquer et négocier collectivement.

L'ISP entre maintenant dans une phase où elle doit centrer ses stratégies sur les décisions importantes adoptées par le Congrès du Centenaire, tenu en septembre dernier à Vienne.

Nous serons confrontés à d'importants défis, mais je suis prêt à les relever avec le soutien de tous nos affiliés. Pour y parvenir, je sais que nous avons besoin d'une stratégie d'action claire et de la volonté collective de lutter pour atteindre nos objectifs communs. Je suis sûr qu'en ensemble nous y parviendrons. Maintenant que j'ai pris mes fonctions comme nouveau Secrétaire général de l'ISP, je peux vous assurer que, d'ici au prochain Congrès, je mettrai tout en œuvre pour répondre à vos attentes en renforçant le développement de services publics de qualité et les syndicats du secteur public.

J'ai hâte de travailler avec vous et j'adresse à tous les affiliés mes meilleurs vœux de succès pour 2008.

Philippines : un syndicat du secteur public gagne son procès contre des dirigeants gouvernementaux corrompus

Aux Philippines, le Bureau de la Présidence a confirmé les décisions de la Commission philippine de lutte contre la corruption, au sujet d'une affaire de détournement de fonds publics de longue date au sein du TESDA (Technical Education and Skills Development Authority, Service du développement des compétences et de la formation technique). Les cinq personnes incriminées ont été jugées coupables de fautes graves.

Au cours des deux dernières années, l'ISP a soutenu Annie Geron, la Secrétaire générale de PSLINK, ainsi que d'autres syndicalistes, qui avaient déjà porté plainte en dénonçant la corruption pratiquée par le Directeur général de TESDA, Augusto Syuoco. Suite à cela, Annie et d'autres syndicalistes ont été menacés et licenciés. L'intimidation à l'encontre des syndicats fait actuellement l'objet d'une plainte auprès du Comité de la liberté syndicale de l'OIT.

Aujourd'hui, une décision de 20 pages déclare que les accusés ont été jugés coupables du détournement de 9,2 millions de pesos philippins (soit environ 185.000 USD). M. Syuoco étant membre du Conseil des ministres, un Comité de pairs composé d'autres membres du Conseil examinera l'affaire et décidera d'engager ou non des poursuites judiciaires contre lui. L'ISP a écrit à la Présidente Gloria Arroyo et au Bureau du médiateur pour demander une action en justice. D'autres renseignements seront bientôt disponibles sur le site Internet de l'ISP.

République démocratique du Congo : victoire des personnels de santé

L'ISP a reçu la confirmation que l'utilisation de seringues rétractables était désormais obligatoire dans tous les centres de santé, publics ou privés, de la République démocratique du Congo. C'est une grande victoire pour le syndicat d'infirmières affilié à l'ISP, SOLSICO, qui s'est efforcé de persuader le gouvernement d'utiliser ces seringues.

Des informations concernant les seringues rétractables étaient disponibles lors du Congrès mondial de l'ISP. Jorge Mancillas, Responsable des services de santé et des services municipaux de l'ISP, a été approché par plusieurs affiliés de l'ISP, et des syndicats de République démocratique du Congo et du Nigeria ont transmis les informations au sujet de ces seringues à leurs gouvernements respectifs. Au Nigeria, le gouvernement a accepté de procéder à un achat initial massif de seringues rétractables. En République démocratique du Congo, la représentante de SOLSICO, Aimée Lukwasa, a immédiatement contacté le ministère de la Santé pour présenter d'autres équipements et donner des renseignements sur les seringues rétractables. Le gouvernement a répondu favorablement et, le 5 janvier, il a signé un décret rendant obligatoire l'utilisation des seringues rétractables.

Cette mesure va radicalement changer la vie des personnels de santé et des patient-e-s, en protégeant les 28.789 infirmières et 5827 médecins du pays, ainsi que tous les utilisateurs/trices de seringues à domicile ou dans les collectivités. Cette disposition sera également positive pour les patient-e-s car elle permettra d'éviter que les seringues soient réutilisées. D'après les estimations, plusieurs millions de seringues seront ainsi utilisées chaque année.

Les injections peuvent être à l'origine d'infections par l'hépatite B, C et par le VIH, essentiellement dans les pays en développement, où 40% des injections sont considérées comme présentant un risque de contamination. Le fait d'utiliser les mêmes aiguilles pour plusieurs patient-e-s favorise la transmission des virus. Les personnels de santé peuvent également être contaminés en se piquant accidentellement avec les aiguilles pendant les soins. Plus de 2 millions d'incidents de ce type sont signalés chaque année, mais de nombreux incidents ne sont pas signalés.

Etant à usage unique, les seringues rétractables évitent les injections à risque. Elles protègent les utilisateurs/trices des piqûres accidentelles dans la mesure où l'aiguille se rétracte automatiquement dans la seringue après usage. Cela permettra donc de sauver de nombreuses vies, et c'est forcément une bonne nouvelle pour tout le monde.

Pour de plus amples informations, contactez <<mailto:Jorge.Mancillas@world-psi.org>> Jorge.Mancillas@world-psi.org.

Dons recueillis lors de la marche pour l'équité salariale

En Inde, les enfants des centres anganwadi commenceront l'année avec de nouveaux jouets et jeux éducatifs, grâce aux fonds collectés lors de la marche parrainée qui a été organisée pendant le Congrès mondial de l'ISP à Vienne. Cette manifestation a permis de recueillir un total de 3000 €. Les jouets sont actuellement distribués à 32 centres du Tamil Nadu sélectionnés par l'association anganwadi. Environ 650 enfants en bénéficieront.

Les personnels anganwadi travaillent dans des petites structures qui offrent un service de garde d'enfants aux femmes qui travaillent. Les centres anganwadi proposent également des soins de dépistage aux femmes, et des rations de nourriture supplémentaires pour les enfants. La moitié des fonds recueillis ont été dépensés en jouets pour les enfants. L'autre moitié permettra de financer des matériels de campagne pour contribuer à la syndicalisation des travailleurs/euses anganwadi dans d'autres Etats indiens.

Participation de l'ISP à la Conférence de Bali sur le changement climatique

Les affiliés de l'ISP ont décidé lors du récent Congrès de placer le changement climatique au rang des priorités de travail de l'ISP au cours des prochaines années. L'ISP a envoyé une délégation à Bali à l'occasion de la Conférence des Nations Unies sur le changement climatique, composée de Svend Robinson, Responsable de la promotion des services publics (au siège de l'ISP) et de F.X. Supiarso, Coordinateur pour l'Indonésie. Ils faisaient partie des 80 membres de la délégation de la CSI.

L'ISP a adressé un message à la Conférence de Bali pour insister sur le fait que le renforcement des services publics de qualité devait être au cœur de la réponse globale au changement climatique. Les parties à la Convention cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (UNFCCC) doivent prévoir des normes contraignantes et obligatoires pour les émissions de gaz à effet de serre, comme le recommande le GIEC, pour 2020 et pour 2050. Il faut mettre en place des politiques de transition justes, notamment des emplois verts, pour les travailleurs/euses et les communautés qui subissent les effets négatifs du changement climatique. Les pays développés doivent aider les pays en développement aux niveaux financier et technologique, comme le prévoyait le protocole de Kyoto, mais ce projet n'a jamais vraiment été mis en œuvre.

L'ISP prépare actuellement un plan d'action qui sera soumis au Conseil exécutif, et elle invite tous ses affiliés à y participer. C'est le seul espoir pour notre planète. Des petits Etats insulaires et certaines populations autochtones commencent déjà à subir les effets du réchauffement climatique.

Pour lire la déclaration de l'ISP sur le changement climatique, cliquer [ici](#).

Si vous souhaitez participer au travail relatif au changement climatique, merci de contacter
Svend.Robinson@world-psi.org

Un syndicat britannique a déposé 25.000 plaintes pour inégalité salariale

L'affilié britannique GMB a déposé sa 25.000ème plainte pour inégalité salariale contre des employeurs d'autorités locales et du Service national de santé (NHS), le préjudice étant estimé à quelque £250 millions pour les travailleuses. Les plaintes concernent des femmes qui travaillent dans le secteur du nettoyage et de la restauration, ainsi que des assistantes maternelles et des employées de bureau, qui ont toutes une rémunération inférieure à celle des hommes.

Le syndicat a également traité des dizaines de milliers d'autres plaintes au cours des dernières années dans le cadre de son action, dont l'objectif est d'obtenir l'égalité des salaires pour tous les membres. Une étude relative aux niveaux de salaire réalisée par GMB sur 240 professions révèle qu'il y a encore beaucoup à faire pour réduire les disparités salariales entre hommes et femmes. L'étude montre que les responsables financiers hommes gagnent presque £50.000 de plus par an que les femmes qui exercent la même profession, et que l'écart s'élève à plus de £20.000 pour les responsables travaillant dans d'autres professions. Cliquez [ici](#) pour en savoir plus et pour accéder au fichier pdf contenant les données récemment publiées de l'Etude annuelle d'avril 2007 sur les salaires et les heures de travail, qui a été réalisée par l'institut des statistiques nationales (Office of National Statistics).

[<http://www.gmb.org.uk/Templates/Internal.asp?NodeID=96441>](http://www.gmb.org.uk/Templates/Internal.asp?NodeID=96441)

<http://www.gmb.org.uk/Templates/Internal.asp?NodeID=96441>

L'ISP soutient la création d'un Réseau latino-américain des employé-e-s universitaires

Dans le cadre de la réunion sous-régionale de l'ISP qui a rassemblé des employé-e-s d'universités les 11 et 12 décembre à San José, au Costa Rica, 10 organisations syndicales présentes dans des universités

d'Argentine, Costa Rica, Guatemala, Mexique, Nicaragua, Panama et République dominicaine, ont décidé, avec le soutien de l'ISP, de créer en 2008 le Réseau latino-américain des employé-e-s universitaires. La réunion s'est terminée par une déclaration des syndicats, qui s'engagent à défendre la qualité de la formation dispensée par l'université publique et à faire reconnaître la liberté syndicale et le droit à la négociation collective dans ce secteur. Pour en savoir plus, contacter oscar.rodriguez@psi-ca.org

Le Directeur économique de la Banque asiatique de développement critique la progression de l'inégalité

Les paroles prononcées par Ifzal Ali, le Directeur économique de la Banque asiatique de développement (BASD), au cours d'une récente entrevue avec le magazine Business Times, n'avaient rien des remèdes miracle néolibéraux habituellement proposés par la Banque mondiale. Il n'a pas mâché ses mots contre la hausse des inégalités de revenus en Asie, qui selon lui présente un visage de l'Asie « qui fait frémir ». « Certaines personnes (...) ont été complètement ignorées et marginalisées par les taux de croissance phénoménaux enregistrés par de nombreuses économies. Mais une partie disproportionnée des bénéfices profite à une fraction infime de la population (...) et les disparités de revenus s'accentuent et s'amplifient. » Ali rejette complètement la responsabilité de cette situation sur les énormes réductions opérées dans les services publics : « (...) une négligence prolongée de pans entiers de la société se traduit par l'absence des formes les plus élémentaires d'éducation scolaire et de santé publique, et par un manque de système d'assainissement... » Il dénonce une « faillite totale de la fourniture des services publics » en Asie.

« Espérons que ses supérieurs de la BASD et de la Banque mondiale l'entendent, et qu'ils mettront fin aux politiques qui ont conduit à cette considérable augmentation de l'inégalité en Asie et ailleurs », a déclaré Katsuhiko Sato, Secrétaire régional de l'ISP pour l'Asie-Pacifique. Cliquez ici pour accéder à l'intégralité de l'entrevue.

Tanzanie : les syndicalistes spécialistes du droit du travail

Les syndicats de Tanzanie, y compris de l'île de Zanzibar, ont joué un rôle essentiel pour garantir non seulement que les nouvelles lois du travail protègent les droits syndicaux mais aussi qu'elles soient mises en œuvre et appliquées sur le lieu de travail. Une campagne de sensibilisation d'une durée de deux ans a mobilisé des membres et des représentant-e-s syndicaux, dans le but de rendre ces lois accessibles aux travailleurs/euses en les traduisant dans la langue locale et en simplifiant les lignes directrices. Désormais, le syndicat connaît bien ces lois, et les responsables des départements gouvernementaux et des ministères le contactent régulièrement pour obtenir des conseils ; autre avantage : les responsables locaux et les travailleurs/euses acceptent le rôle légitime du syndicat dans les services publics. Maintenant, le gouvernement fait participer des dirigeant-e-s syndicaux aux discussions liées à l'économie, au secteur public et au travail, et il a mis en place un comité de négociation pour le secteur public. Suite aux élections de la centrale syndicale nationale, les affiliés de l'ISP occupent de nombreux postes de dirigeant-e-s et ont organisé une campagne en faveur de la hausse du salaire minimum, qui a rencontré un succès non négligeable. L'ISP met en œuvre un projet sous-régional parrainé par FNV et LOTCO en Tanzanie.

Réseau Reclaiming Public Water

Le réseau RPW, Reclaiming Public Water (Reconquérir l'eau publique), composé d'ONG, d'universitaires et de syndicats, et géré par CEO-TNI, s'est réuni à Bruxelles pour mettre au point un plan de travail commun axé sur l'UE et ses Etats membres. Jusqu'à présent, RPW avait surtout centré son action sur les

pays en développement. Plus de 50 participant-e-s, notamment des syndicats de Belgique, Suède, Finlande, Italie et Pays-Bas, ont également entendu des gestionnaires publics d'eau, comme par exemple Anne le Strat, Directrice d'Eau de Paris, qui se prépare actuellement pour 2009, année pendant laquelle la ville mettra en place un opérateur public unifié (sans renouveler les contrats lucratifs de Suez et Veolia) ; Christian Legros de BelgAqua s'est quant à lui exprimé sur la création de Aqua Publica Europea, une organisation d'opérateurs publics d'eau. Les participant-e-s ont discuté du Forum mondial de l'eau de 2009 à Istanbul avec plusieurs homologues turcs, de la Semaine d'action annuelle sur l'eau de Stockholm prévue en août 2008 et du Forum social européen à Malmö, en Suède, en septembre 2008. Un document de travail a été distribué aux participant-e-s.

Merci de contacter <<mailto:david.boys@world-psi.org>> david.boys@world-psi.org si vous souhaitez participer à ces manifestations. Allez sur le site <<http://www.remunicipalisation.org/>> www.remunicipalisation.org qui informe sur la « remunicipalisation » des contrats privés dans le secteur de l'eau.

Focus sur la Santé, le magazine de la santé

L'ISP vient de publier une nouvelle édition de Focus sur la Santé, le magazine destiné aux personnels de santé. Cette édition évoque les décisions prises lors du Congrès mondial de l'ISP, et donne une idée de la manière dont les services de santé réagissent à la montée de la privatisation et de l'externalisation. Un article relatif au Plan d'action mondial pour la santé des travailleurs/euses indique comment les affiliés de l'ISP peuvent contribuer à améliorer la santé, la sécurité et l'accès aux soins de santé pour tous les travailleurs/euses. Un autre article examine l'inégalité et les injustices entre hommes et femmes au sein des personnels de santé (dans le monde, moins de 28% des médecins sont des femmes, mais le pourcentage de femmes parmi le personnel infirmier s'élève à 90%). Vous pouvez télécharger le magazine en format pdf ici <<http://www.world-psi.org/TemplateRedirect.cfm?Template=/ContentManagement/ContentDisplay.cfm&ContentFileID=18767>> ; si vous souhaitez vous abonner pour le recevoir par courriel, allez sur <<http://www.world-psi.org/subscribe>> www.world-psi.org/subscribe. Si vous préférez recevoir des exemplaires papier, merci de contacter <<mailto:communications@world-psi.org>> communications@world-psi.org. Focus sur la Santé est publié en anglais, français et espagnol.

Si vous ne souhaitez plus recevoir Flash ISP par courrier électronique, veuillez répondre à ce courrier en écrivant "unsubscribe" dans votre message. Vous pouvez aussi le distributer autour de vous, et nous envoyer vos commentaires: communications@world-psi.org.

International des Services Publics

<<http://www.world-psi.org>> www.world-psi.org <<mailto:communications@world-psi.org>> communications@world-psi.org